

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MADRID

Año XLVI.

Mañón, sala o 24 de agosto 1918

Núm. 13,612.

Doctor F. Valdés Guzmán

Director honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela

Consulta médica el sábado día 24 a las siete de la tarde
Calle del Angel, 16

Nuestra marina mercante y la guerra submarina

Alemania indemniza a los armadores del "Sardinero"

Las condiciones en que se ejerce la guerra submarina, dan margen de posibilidad a frecuentísimos errores en la persecución de naves contrabandistas por los submarinos austroalemanes.

Que los aliados han tenido que recurrir a varias esrafalgamas más o menos inocentes, para burlar a sus enemigos del mar, es cosa ya hace tiempo sabida; entre ellas se cuenta el fraude de pabellones, es decir, simular un buque inglés que es español, por ejemplo, disfrazar de pacíficos barcos mercantes a buques fuertemente armados, que es el truco más arriesgado, y otros por el estilo.

Nuestros lectores recordarán, que al principio de la guerra se daba con frecuencia el caso de buques que ostentaban pintados en sus costados y a popa, los nombres de naves españolas, a veces fantásticas, y de matrícula de puertos españoles como el de Jaén.

También ha ocurrido y sigue sucediendo, que al dar un submarino la señal de aviso a un buque, para reconocerlo, o hundirlo si se halla en aguas de la zona de bloqueo, el buque avisado, ha izado la señal de inteligencia, parando máquinas, pero al acercarse el sumergible a bordo del otro, se han desenfundado cañones que disimuladamente se ocultaban, comenzando un fuego de artillería, que casi siempre termina de mala manera para el mercante, pero que pone en grave peligro al submarino.

Entre los contrabandistas neutrales suele seguirse otro expediente: llevar documentación doble, siendo una de ellas justificativa de ser neutral el puerto de destino, o bien llevar esa exclusivamente, con la previa seguridad de que al llegar el buque a su verdadero destino, un puerto aliado, no se le ha de exigir documento alguno. El caso del "Guadaquivir", de la casa Tayá, plenamente demostrativo de tal fraude, sirve de botón de muestra.

Los comandantes de los submarinos saben que la vida de millones de compatriotas suyos, y el porvenir de la patria, dependen esencialmente del éxito de sus operaciones. Cada barco enemigo o neutral cargado de contrabando que echen a pique, es un sillar del monumento del triunfo de su causa, una merma de la riqueza del adversario. Y en su lucha titánica contra los peligros del mar, las dificultades de tan penosa navegación y las asechanzas de las flotas aliadas, la misión del submarino, fiel cumplidor de las órdenes superiores, es hundir naves y más naves, y proveer a su propia seguridad.

La justicia histórica cometió errores en sus fallos; la crueldad de la guerra, inmoló víctimas inocentes; y también el submarino "sacrificó" por equivocación buques que navegaban dentro de la ley, aun teniendo en cuenta que las leyes internacionales aplicables a la guerra marítima, son generalmente opresoras para el neutral, como dictadas en tiempo de la hegemonía mundial del tirano de los mares, de la política absorbente de la Gran Bretaña.

Que entre los buques españoles hundidos por los submarinos, los hay indubidablemente destruidos, aunque en número tan reducido, que se pueden contar

con los dedos de una mano, sin agotar los cinco, no cabe duda. Uno de ellos fué el "Sardinero", de la Compañía Vasca Cantábrica de Navegación, de Bilbao, de 2.170 toneladas. El "U-48" lo echó a pique en las costas de Marruecos el 23 de febrero último, cuando se dirigía desde Nueva-York a Cete, llevando cargamento de trigo destinado a Suiza, caso conveñiente con el gobierno de Berlín, como excepción lícita e indemnizable del ataque de los sumergibles. Por eso el gobierno español, que entabló la oportuna reclamación diplomática, ha visto coronadas con el éxito sus gestiones, y Alemania ha prometido oficialmente indemnizar a la casa armadora.

En el naufragio del "Sardinero" no hubo víctimas. No se encarrinó entonces la prensa intervencionista, con sus habituales exageraciones, a pesar de que tenía motivo para sacar partido de la equivocación del submarino; no perdonaría el buque a los señores Tayá.

Nosotros no comentamos el hundimiento del "Sardinero", como hemos callado ante otros torpedeamientos cuya razón de justicia no vimos clara. Nuestro silencio, obedeció al convencimiento de que Alemania reconocería y saldaría su error, y así ha sido y así ocurrirá en los casos semejantes. Por desgracia para la marina española, estas excepciones son escasísimas.

JUAN B. ROBERT
(De Las Provincias)

Páginas de la campaña

Falta de hombres

Esta lucha tiene que terminar por consunción; el desgaste producido por la ofensiva última de los aliados ha sido tan considerable que Francia e Inglaterra se encuentran sin elementos de donde nutrir las bajas producidas en sus grandes unidades marciales. Hasta ahora, tanto la vecina República como la Monarquía del Reino Unido acudieron a nutrir sus divisiones y cuerpos de ejército con regimientos de todas las castas de indios. En las filas de los titulados defensores del derecho, de la libertad y del progreso formaban hombres de todas las razas, de todos los países, de todas las religiones y de todos los grados de civilización, pues no faltaban, al lado de los refinados parisinos, los salvajes negros sudaneses y toda la gama de los naturales de pueblos sometidos al yugo tiránico de Francia o de Inglaterra. Mientras las pérdidas fueron de estos soldados indígenas el pueblo francés y el pueblo inglés se encogieron de hombros y dijeron: «Ahí me las den todas, y si esto es guerra bien haya nuestra suerte que nos deja proseguir esta lucha tenaz sin malgastar energías y sin derrochar vidas de nuestros conciudadanos.»

«Pero en esto como en todo se equivocaron; creyeron que el caudal de hombres que surtía a los ejércitos moscovitas era inagotable y creyeron que también era inagotable el caudal de indios de todas castas que surtía a sus propios ejércitos, y el derroche de fuerzas moscovitas aparejó el tremendo desastre de la revolución, porque en Rusia no se tiraba con pólvora ajena sino que eran las propias manos las que sacaban las castañas del fuego, y ahora llevan camino de agotarse los recursos extraños para Francia e Inglaterra y las salpicaduras de este desgasto son tristemente enormes.

En Francia han sido llamados a filas

más del 170 por 100 de todos los hombres que están trabajando en las industrias generales y ha alcanzado esta proporcionalidad hasta el 80 por 100 en los trabajadores ocupados en las industrias de guerra y precisamente las fábricas de cañones. Schneider y Creusot han sido las más afectadas por estas medidas.

En Inglaterra preciso ha sido echar mano de todos los hombres que trabajaban en las fábricas marciales para llenar los huecos que desde el 21 de marzo hasta la fecha ha producido en las filas la tenaz confienda actual.

Esta decisión del Gobierno británico ha motivado las recientes huelgas que no dan, ni mucho menos, buena idea del patriotismo de esos obreros, y por lo tanto del espíritu y sentimiento bélico del pueblo inglés.

En todas las fábricas de municiones y material de guerra de Inglaterra los hombres aptos para el servicio de las armas serán sustituidos por las mujeres y es que desde el 21 de marzo al 10 de junio habían ya perdido los aliados en el frente Occidental, aproximadamente un millón de hombres, y a ello hay que añadir las tremendas pérdidas sufridas en estos otros dos meses de pelea.

Comandante WTNA,
19 de agosto.

Centro de Enseñanza

bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino
Plaza Arravalo, 9, - Mañón

Cuenta este Colegio con más de veinte años de vida próspera y en cada uno de ellos hemos introducido innovaciones que fienden al perfeccionamiento de los métodos y procedimientos de enseñanza, ya dados en años anteriores.

Las consideraciones y el apoyo que esta culta Ciudad nos ha dispensado han hecho factibles: la posibilidad de atender a los cuantiosos gastos que lleva consigo la instalación del aludido Centro en un magnífico edificio de notabilísimas condiciones higiénicas, dar a la enseñanza una orientación en conso-



Sábado 24 A las 7 y a las 10

PANOPTA

Ultimo dia de los episodios primero y segundo EN LAS GARRAS DEL BANDIDO EN LAS ENTRANAS DEL BOSQUE Estreno de los episodios tercero y cuarto LA CAVERNA EN LLAMAS. LA CASA DEL MISTERIO EN EL FONDO DEL LAGO

Domingo a las diez. Tercero y cuarto episodios de PANOPTA

El día 7 del próximo septiembre empezará la proyección de la SERIE DE ORO del SALÓN VICTORIA con MARTIR

nancia con los preceptos de la moderna Pedagogía y el aprovechamiento de las lecciones que nos ha proporcionado la experiencia en treinta años de vida docente.

La benevolencia con que el público, sin distinción de clases, ha juzgado nuestra labor nos anima y obliga a dar un paso más en el camino emprendido, y, con toda sinceridad, nos es grato manifestar que la enseñanza en este Colegio y en sus diferentes aspectos mejorará notablemente bajo la influencia del nuevo plan.

Los alumnos están clasificados en la forma siguiente:

Primera enseñanza, escuela graduada con dos grupos para párvulos. Sección de Contabilidad. Segunda enseñanza simultaneando con las clases del Instituto. Clase especial de Contabilidad, con la enseñanza de otras materias, para adultos de 6 a 8 de la mañana. Clase especial de Lengua francesa, Preparación para el ingreso en Carreras civiles y Académias Militares.

Han obtenido plaza en Académias Militares todos los alumnos preparados en este Centro con este objeto y que cursaron en él la primera o segunda enseñanza.

Niñas y señoritas

Abarca esta sección los estudios de enseñanza elemental, que es conveniente que dure hasta la edad de doce años como mínimo. Segunda enseñanza con asistencia a las clases del Instituto. Clase especial de Contabilidad para adultas. Clase especial de Lengua francesa y de música.

Nota. La Lengua francesa queda incluida en los programas de los diversos grupos de enseñanza elemental de uno y otro sexo.

Sección de estudios superiores para señoritas

A partir del primero de octubre quedará organizado este nuevo grupo al cual se ingresará a la edad mínima de doce años y mediante examen. Los estudios durarán cuatro años, pero las principales asignaturas se estudiarán en forma cíclica con el objeto de que tengan una idea general de las mismas aquellas alumnas que por cualquier circunstancia no completaran los cuatro cursos. Empezará el curso teórico-práctico el 1.º de octubre y terminará el 31 de mayo. Los otros cuatro meses del año se dedicarán a prácticas que tendrán por base la teoría adquirida en los meses anteriores pero permitirá

BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

co resarte toos los días con muchísima devoción siete padrentustros, si hoy rompe y me dissi lo que tanto espero.
Joseito (Entrando por la puerta que se supone comúnica con la calle, quitándose el sombrero y poniéndolo sobre la cómoda)
Con licencia. B tenos días otra vez.
Curro Sé, tate, hombre: sé tate y escanasa.
Joseito (Cogiendo una silla y sentándose junto al maestra)
Gracias.
(Limp' and' se el sudor de la frente)
Pues no hase hoy mucho calor que dig m... La calle está que arde.
Curro Si que hase calor, sí. H y se oone uno ar so y suerta más agua que un botij, poroso.
Joseito (A Encarnación)
O sé siempre trabajand...? No para osté de darle a la atuja.
Encarnación (Sonriéndose y con cierta coquetaría)
N quea otro rem'do: ¿que vamos a huse stu?
Joseito Hicentosa como la primera.
Curro (Con voz compungida)
Es er vivo retrato de su madre. Me paise que estoy viendo a su madre: se pasaba la vía u siendo carsetines...
Joseito (Dándole la coba)
Y osté hecho un poll, S'ño Carro. Por osté no pazan los años. Está osté estancado.
Curro Como er tabaco, mesmamente.

¿TE LA DIGO REZALA?

que é: también tiene que dormir la suya...
Curro Si yo lo comprendo too, h'ja de mis entrañas: si tías más razón que un cura en er p'pito... pero... ¡que queres! no puzo remediarlo... soy mu débil... Cuando me acuerdo de las cosas que me tibi dichas sobre este partícula la probabita de tu madre, que en gloria esté, me da un peaa y una cong... y una...
Encarnación Y una tentación de irse a humedarse el trasero, ¿no es est'...?
Curro (Viendo las estrellas y algunas más)
¡¡¡ Ay!!!
Encarnación (Dejando de coser)
¿Qué le ha pasado a osté?
Curro (Chupándose el dedo pulgar de la mano izquierda)
¡Mardito sea el a nonia...! ¡Que me he atravesado la yema de un dep con la lesa!... Y too por culpa de la sietemesina d'arriba... ¡Me osté que esto es grandel...! Ca cuatro días le tergo que pone tacones a estos mardesios sapatos.
Encarnación Anda la pobre malamente.
Curro Y tan malamente. A la vista está: mira como los tuerse.
(Coje de la banquilla unos tacones y se los enseña a Encarnación)
Encarnación A no sé que se conía los tacones para desayunarse, too cabé en lo posible.
Curro Camina la nifa por esas calles con un repliqueo que p'ee que lleva un tambó en ca p'ie.
Encarnación Pos donde me de ja osté al padre...
Curro Mía tu sí será largo el tío ese, que el otro día se encará con é una moisita y le dijo.
(Levantándose, poniendo los brazos en jarra y accionando cómicamente)

TEATRO PRINCIPAL

El local más cómodo El Cine más barato El que exhibe mejor es cines

El Domingo 25 de Agosto — Dos grandes sesiones
PRIMERA SESIÓN: A las 7, tarde SEGUNDA SESIÓN: A las 10, noche

ESTRENO DE INTERESANTES PELÍCULAS — PROGRAMA SELECTO

Se estrenará el sexto episodio de la grandiosa película de series
LOS RATONES GRIS
cuyo título es **CANALLAS ARISTOCRÁTICAS**

Emocionante episodio en el que «Za la Morta» y «Leo», son víctimas de un engaño de la Duquesa de San Valentín, quien logra hacer a estos dos valerosos personajes y los hace encerrar en unas cajas, embarcándolos a bordo de un vapor que sale de Marsella con rumbo a Singapur.

Además se estrenarán otras películas verdaderamente interesantes
PROGRAMA MUY EXTENSO PELÍCULAS TODAS NUEVAS
PRECIOS REDUCIDOS

una anormal asistencia a las clases. Las materias objetos de estudio serán, en su mayor parte, las que se estudian en los Institutos, Escuelas Normales y de Comercio, dándose a algunas mayor extensión y estudiándose las otras más superficialmente, pero todas se enseñarán con carácter eminentemente práctico y teniendo muy en cuenta las aplicaciones que de ellas puede hacer la mujer.

El mes de septiembre se considerará de preparación para empezar el curso con aprovechamiento.

Las clases se darán de 9 a 12 de la mañana.

No se facilitan reglamentos ni programas, pero la Dirección tendrá mucho gusto en dar, a quien le interese, explicaciones verbales, referentes a los fines que se persiguen con esta nueva clase que no duda ha de redundar, material, moral, física e intelectualmente en bien de la futura mujer a la que se exige mucho sin darle una base de estudios que la capaciten para hacer frente a las necesidades de la vida sin tutela de nadie, preparándola al propio tiempo para ser buena esposa, sabia institutriz de sus hijos, inteligente enfermera y hábil administradora.

El logro de tan noble fin para la mujer de mañana es lo que se propone en este Centro, de Enseñanza, el público juzgará lo acertado de nuestros proyectos y nos ayudará a realizarlos.

Mahón Agosto de 1918. — Mateo Fontirroig.

CULTOS

Parroquia de Santa María
Domingo, misas rezadas a las 5, 6, 7, 8 y 12; a las 10 la mayor con homilias por el Rdo. señor cura regente; a las 2

y media catecismo para niños; a las 3 y media vísperas, completas y rosario; a las 5 instrucción doctrinal por el citado señor regente; a las 7 y media continuará la exposición del Santísimo.

En la iglesia de San José a las 3 catecismo para niñas.

En la Concepción catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

En San Antonio Abad a las 5 se dará principio al devoto octavario en honor de Santa Elena con sermón por el Rdo. don José Juaneda, vicario de San Francisco.

Los demás días tendrá lugar dicha octava al toque de oraciones.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen
Mañana dominica XIV después de Pentecostés, misa mayor con homilias que dirá el Lic. Rdo. señor cura ecónomo; por la tarde a las 3 y media vísperas, rosario y plática doctrinal por el citado señor cura ecónomo.

Enseñanza del Catecismo de 9 y media a 10 y media de la mañana y de 5 a 6 de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, de 4 a 5 de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos, de San Juan y San Fernando.

En la iglesia de Santa Eulalia misa rezada a las 8 con exposición del Santo Evangelio y enseñanza del Catecismo.

Lunes, misas rezadas a las 6, 7 y media y 8 y media; a las mismas horas los demás días de la semana; al anochecer rezo del rosario.

Sábado, a las 7 y media misa rezada con exposición del Santísimo y visita a la Santísima Virgen del Carmen a intención de la Cofradía, por la noche

después del rosario, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Parroquia de San Francisco
Domingo, misas rezadas a las 5 y media, 8 y 9 y media; a las 10 la misa mayor con explicación del Santo Evangelio; a las 2 y media enseñanza de la Doctrina Cristiana y a las 3 y media vísperas y rosario.

Lunes, a las 8 y media misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes, a las 8 y 9 y media misas rezadas en el altar de San Antonio, Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento.

Continúa la exposición diaria en la parroquia mayor de Santa María de 7 y media a 8 y media de la tarde dándose todos los días antes de la reserva la bendición con Su Divina Majestad.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Barolomé apóstol y Patricio y Santa Aurea virgen.

Santo de mañana. — Santos Luis rey de Francia y Ginés de Arlés y Santa Patricia virgen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 24 de agosto de 1918.

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Comandante de Artillería don Francisco Warleta.

Imaginario: Coronel de Infantería don Miguel Donato.

Hospital y provisiones: Capitán 1.º de Caballería.

Vigilancia: Oficial 6.º del 63.

El Capitán Ayudante de la Plaza, Francisco Dubón.

Liga Marítima Española

Mañana sábado 24, a las nueve y media de la noche, se celebrará frente a local Social una lucida verbena acuática para lo cual se invita a los propietarios de botes suplicándoles que concurrán con sus embarcaciones iluminadas y adornadas artísticamente.

También se invita a las rondallas y orfeones a que tomen parte en la fiesta otorgándose premios a los que llamen más la atención.

Suelta de globos, cohetes, bengalas y numerosos farolillos flotantes.

Terminará la verbena con divertidos actos y bailes de Sociedad.

Una banda de música amenizará la fiesta.

Los deportes náuticos que se desarrollarán el cuarto domingo de mes, en nuestro incomparable puerto, serán los siguientes:

Cuarta regata, de cada día más interesante, entre los guiros «Condor» y «Butterfly», que se celebrará en la misma forma que en los domingos anteriores y con todas las formalidades oportunamente anunciadas.

Además de repetirse, como de costumbre, la caza del pato se verificará el interesante juego del torneo marítimo, que tanto entretuvo al público el domingo pasado.

Amenizará dichos importantes deportes la acreditada banda municipal, que completará el variado programa de la jornada del domingo, otra agradable velada artística en la terraza de nuestra Liga, sitio el más delicioso que en esta época puede apetecerse, representándose una divertida zarzuela y terminando con el acostumbrado baile de sociedad.

Mahón 23 de Agosto de 1918. — La Junta Provincial.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID.
Tiempo probable durante las 24 horas.
Radiotelegrama de las 18.30.

Día 24 de agosto de 1918.

Dudoso en Canarias.

Generalmente, bueno en Baleares, canal de la Mancha; Cantábrico Norte Atlántico del Este.

Mar en el estrecho de Gibraltar. Calor en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN.
Día 24 de agosto de 1918.

Presión barométrica... 760.4

Dirección del viento... N. E.

Fuerza del viento... Muy flojo

Estado del cielo... Despejado

Estado del mar... Llanura

AVISO

Se desea alquilar un local para taller de carpintería.

Oferidas: Angel, 8.

Conferencias y telegramas

Recibidos esta mañana

Estando ya compaginado y dispuesto para entrar en máquina el presente número hemos recibido las conferencias y telegramas depositados esta madrugada en Madrid por nuestro activo correspondiente para mayor facilidad y con objeto de no retardar la salida del periódico, publicamos a continuación:

Noticias de España

Madrid 24. — Próximo Consejo San Sebastián. — La próxima semana se celebrará un Consejo de ministros en esta capital.

Se han desmentido las noticias referentes a la acogida que ha tenido la nota española en Berlín.

Habla el señor Maura
El Presidente del Gobierno se ha dolido de la interpretación que se ha dado a la nota del Gobierno pues esta sola se refiere a la incautación de buques alemanes cuando sean torpedeados los españoles requisados por el Gobierno.

Hablado con el señor Dato
Los periodistas hablando con el señor Dato dijeron que el correspondiente del «A. B. C.» en Berlín radiotelegrafía diciendo que el Gobierno (interrumpe la censura).

El señor Dato repitió a los periodistas que no se trate de complicar las cosas, añadiendo: Si el Gobierno está desaceptado que venga otro mejor.

La Reina ovacionada
Santander. — S. M. la Reina Victoria y la Infanta Luisa oyeron misa en la Catedral.

Al salir fueron ovacionadas por el público.

Altos mandos militares
El general Marina ha manifestado que prepara una nueva combinación, en altos mandos militares.

Manejo de noticias
Salamanca 24. — El exultan Muley Hafid ha visitado los

monumentos de la población. Al entrar en la Catedral un Canónigo advirtiéndole que tenía que descubrirse disistiendo el exultante de la visita.

Muley Hafid ha marchado a Zamora.

Soria. — Ha llegado el obispo de Burgos señor Osuna, que permanecerá tres días en esta.

Se le ha prodigado caluroso y entusiasta recibimiento.

Valencia. — Los cosecheros de patatas han prometido abastecer la ciudad.

El Gobernador establecerá el pan único.

Las empresas de electricidad dicen que las restricciones no deben alcanzarse, pues el fluido se produce hidráulicamente.

Avila. — El Ayuntamiento ha aprobado la traida de aguas de un manantial próximo. Las obras comenzarán en breve.

El público ovacionó a los concejales.

Vapor embarrancado
El vapor español «Oiz» que venía de Cardiff con cargamento de carbón, chocó con un vapor griego siendo preciso embarrancarlo. Créese que se salvará el buque español.

Las huelgas en Sevilla
Sevilla. — Se observa tranquilidad. En todas las fábricas se ha reanudado el trabajo.

La fuerza pública seguirá vigilando los sitios estratégicos. Los tranvías han circulado escoltados por fuerzas del Ejército.

Los obreros están desengañados, pues han sido conducidos como un instrumento por elementos extraños que pretendían explotar la carestía de las subsistencias para fines de revuelta.

Dicen los obreros que la lección ha sido dura y que les será provechosa para el porvenir.

Del extranjero

Madrid 24. — Peregrinación a Santander.

Paris. — Ha comenzado la peregrinación francesa a Santander. Algunas Diócesis en vian más de mil peregrinos.

La Emperatriz de Alemania
Copenhague. — La Emperatriz de Alemania encuentra enferma debido a una postración nerviosa producida por la impresión recibida en los hospitales.

El Kaiser ha marchado a Berlín para ver a la Emperatriz.

De Portugal
Lisboa. — Por orden gubernativa se ha prohibido la representación de la obra de Dicenta «Daniel» por tendencia disolvente social que encierra.

Parte alemán
Berlín (oficial). — Rechazamos ataques parciales.

Los ingleses atacaron encarnizadamente nuestras posiciones de Albert y Somme fracasando la primera parte del combate.

Nosotros atacamos Mayeville y Miraumont, destrozando preparativos del enemigo que retrocedió dos kilómetros.

En Hammel causamos numerosas bajas a los aliados.

En Allent y Braye rechazamos a los franceses de sus posiciones iniciales, diezmandoles sus filas.

Destruimos numerosos tanques.

Rechazamos a los franceses en Fresnoy.

PRENSA ASOCIADA

10 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

— ¡Vaya osté con d'oi, a algo: mañana a uba é de ver-le!...

Encarnación (Riéndose mira hacia la calle y ve a Joseito, Con mal disimulado gozo).
Por allí vi-ne Joseito Me to a...

Curro
Si habrá alivio su madre aucho me d'iron que tenia er cuerpo mu malo. No se que le abrá dao.

ESCENA II

Dichos y Joseito

Joséito
(Aparece por la sagrada derecha Representa veinticinco años es bien plantao y está pirraido por Encarnación Joseito tiene la desgracia de ostentar en la nariz un granito que no le favorece mucho Viste traje negro y sombrero de ala ancha de color claro En toda su persona se notará el aseo y la pulcritud Al fijarse en Encarnación se queda parado un poco antes de llegar a la reja y la contempla embobado)

Allí está la h'ija y está como pa regársela a un amigo en su santo.
(Se acerca a la ventana con dos salamerá)

Buenos días señó Curro y la compañía.
Curro
Gü nos días.

¿TE LA DIGO REZADA?

Encarnación Con cierto rubor.
Curro Buenos días (Dándole el tributo para mirar a Joseito) Oye y tu madre está toavía en la cama?
Joséito (Está contrariado por la pregunta)
Toavía está en la cama señó Curro. La cosa va na largo.
Curro Y que está mandao er mélico, se pué sabé.
Joséito (Dudando si decirlo ó no)
Pues está mandao... está mandao... árnica mu ha árnica... eso a mí madre... y a mí m'a mandao que le escuda a mí p'de una estaquilla que él usá pa los días de fi' sta.
(Encarnación se sonríe pensando en la tanda de patos a que alude Joseito)

Curro Entónces ¿que t'á tu madre no son calenturas t' fiebres, ¿verdad?
Joséito ¡Eso quístera ella! Lo que t'á ensima es un trancaso como pa pedí habitaciones en un sanatorio... ¡y por seis meses lo mira el...!

Curro (Riéndose el chiste y poniéndose a trabajar de nuevo)
¿N.º qué's pesá un rato, Joseito?
Joséito (Desdandolo)
Sí, sí, voy a pasá por que tengo que hablá roa así de nass composiciones que t'á osté que háse-me en unas botas negras. Voy o' l'entro.
(Hace mutis como para dar la vuelta a la casa y entrar)

Encarnación (Mirando a San Antonio con el rabillo del ojo)
¡A San Antonio de mis esp'anzas... Te et'es

11

De Portugal
Lisboa. — Por orden gubernativa se ha prohibido la representación de la obra de Dicenta «Daniel» por tendencia disolvente social que encierra.

Parte alemán
Berlín (oficial). — Rechazamos ataques parciales.
Los ingleses atacaron encarnizadamente nuestras posiciones de Albert y Somme fracasando la primera parte del combate.
Nosotros atacamos Mayeville y Miraumont, destrozando preparativos del enemigo que retrocedió dos kilómetros.
En Hammel causamos numerosas bajas a los aliados.
En Allent y Braye rechazamos a los franceses de sus posiciones iniciales, diezmandoles sus filas.
Destruimos numerosos tanques.
Rechazamos a los franceses en Fresnoy.

PRENSA ASOCIADA

**REUMATISMOS · GRIPES,
JAQUECAS · NEURALGIAS
DOLORS DE MUELAS**



RHODINE
(Ester acetilico del ácido ortooxibenzóico)
**EN TUBOS DE 20
COMPRIMIDOS DE 1/4 GRAMO**
DE LA SOCIÉTÉ CHIMIQUE des
USINES du RHÔNE · PARIS

De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS

Madrid, de ésta a disponible en la segunda región, y el teniente don José Valcázar Crespo al sexto batallón de posición.

La Dirección general de los Registros y Notariado ha dirigido una circular a los decanos de los Colegios Notariales y al director de Navegación y Pesca Marítima acerca la repetida frecuencia con que viene observando que los notarios autorizan escrituras de venta de buques, dejando por tanto incumplidos los preceptos señalados en el Real decreto de 1876.

Comunican del pueblo de Quintanara (Burgos) que la esposa del practicante en Cirugía y Medicina don Pablo Lomas y Martínez estaba postrada hacía más de seis años, a consecuencia de una perioritis supurada (tuberculosis o sea) y cuando como único medio de curación, la ciencia aconsejaba una amputación inmediata, decidióse a tomar el Jarabe de Hipofosfitos Salud. A los tres frascos desaparecieron los síntomas de gravedad y la enferma recobró la agilidad perdida. Este es el único aprobado por la Real Academia de Medicina y cuenta ya 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

Por el Ministerio de Instrucción Pública se han concedido diez mesas pupitres bipersonales para las escuelas de niños y de niñas de Villacarlos.

Según rezan los programas de la Liga Marítima, mañana por la tarde, amenizará los festejos náuticos nuestra banda municipal.

Como de costumbre, prometen verse animados los bailes que semanalmente se dan en diferentes barrios de la localidad.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

A NUESTROS LECTORES

El vapor correo de ayer fué portador de una serie de telegramas extraordinarios que nuestro activo corresponsal de posó en Madrid los días 20, 21 y 22 y que debido a la interrupción telegráfica, quedaron detenidos en Palma.

Al mismo tiempo recibimos por telégrafo las noticias publicadas ayer, dándoles preferencia en la publicación creyendo interpretar así los deseos de nuestros lectores.

Hoy del montón de telegramas recibidos por correo que tenemos en nuestro poder entregamos las noticias más interesantes, algunas de las cuales son ya conocidas, pero que no dejan de ofrecer interés.

Por nuestra parte hacemos cuanto está en nuestra mano para ofrecer a nuestros apreciables lectores un servicio telegráfico completo, pero nuestros buenos propósitos se estrellan ante la inutilidad del cable, único que nos une con el resto del mundo y que sufre repetidas interrupciones.

Diario de Operaciones

(Servicio especial para este diario) Madrid 21.

Los partes oficiales nos señalan bombardeos recíprocos en la región de Lassigny y Drosliin court.

Al Este de Vieux Berquin se retiraron los alemanes de sus puestos avanzados para rectificar la línea.

Entre el Mosá y el Mosela emprendieron el ataque las tropas germanas penetrando en las trincheras francesas.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret, Bonnin, Figueroa y C.ª de Barcelona Barcelona 23 agosto 1918.

Precios de venta

	El Kilog.	Plas. Cts.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina barra	160'00	
> 950 >	152'15	
> 935 >	149'80	
> 916 >	146'65	
> 900 >	144'30	
> 800 >	128'60	
> 700 >	112'90	
> 940 >	150'55	
> 535 >	87'00	

Banco de Menorca

Capital 1.000.000 de pesetas

Compramos y vendemos en el acto y a los siguientes cambios, los valores detallados a continuación, librando para las operaciones de venta la correspondiente póliza:

	Compras	Vendemos
Inter. 4 0/0 serie A.	79'30	79'50
> > > B.	79'10	79'50
Amorl. 5 0/0-1900		
serie A	97'60	97'80
> > > B.	97'30	97'80

24 agosto 1918.

Estadísticas

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan a continuación:

	Pesetas
Día 11. — Primera tarifa	353'85
id. id. — Segunda id.	173'25
Día 12. — Primera id.	439'28
id. id. — Segunda id.	57'64
Día 13. — Primera id.	394'24
id. id. — Segunda id.	34'07
Día 14. — Primera id.	333'04
id. id. — Segunda id.	33'33
Día 15. — Primera id.	357'29
id. id. — Segunda id.	31'11

ría al Gobierno a sustituir el tonelaje hundido con los buques alemanes surtos en nuestros puertos.

El acuerdo no altera el propósito de mantener a España en la más estricta neutralidad.

El señor Dato ha dado instrucciones a las autoridades para que utilicen la aplicación de la previa censura con arreglo a ley del espionaje.

Del Extranjero

Madrid 20. Parte alemán

Nauen. — Cañoneo activo en diferentes sectores.

Fracasaron los ataques enemigos contra Perquin.

En lucha cuerpo a cuerpo rechazamos al enemigo en Nuville; repitió el ataque apoderándose del pueblo.

Rechazamos un ataque contra nuestras posiciones del Mosela empujando nuestros soldados la ofensiva luchando cuerpo a cuerpo penetrando en las líneas enemigas.

Noticias de España

Madrid 21. La censura previa

El Subsecretario del ministerio de la Gobernación ha llamado a los Directores de los diarios madrileños para tratar de establecer la censura previa en forma que sólo se ejerza para cuestiones internacionales.

Disturbios en Sevilla

Sevilla. — Las fábricas han parado el trabajo. Todas las calles se hallan custodiadas por fuerzas del Ejército.

Los huelguistas arrojaron con violencia a los obreros que trabajaban en la fábrica de sombreros del señor Rocha.

Un carretero que trabajaba en la calle de Bustos recibió un navajazo por la espalda.

Un grupo de huelguistas intentó asaltar el matadero, pero fué contenido por las fuerzas de caballería allí apostadas.

Ha sido apedreado un tranvía.

Las calles están tomadas militarmente, no circulando carruajes.

El aumento de sueldo

El señor Rosado nos manifestó que podía afirmar que los funcionarios civiles cobrarán el aumento de sueldo en octubre.

Dijonos también que en el ministerio de la Gobernación se han recibido noticias del Gobernador de Sevilla, en las que se dice que sigue la huelga.

En Triana se ejercen coacciones contra los vendedores.

El Gobernador cree que ha fracasado el movimiento originado por los agitadores sin finalidad alguna.

Noticia desmentida

El señor Dato ha desmentido que se haya recibido nota alguna del Gobierno alemán que signifique ruptura de relaciones ni invitación para que sea retirado el acuerdo del Consejo español.

Dijo que esperaba que todos los españoles colaboraran a la obra del Gobierno.

Manifestó el señor Dato que había dado instrucciones a las Autoridades para que ejerzan la censura con arreglo a la ley de espionaje, pero solo para asuntos internacionales.

Respecto al Consejo de Ministros que se celebró inopinadamente, dijo que no se anunció para evitar alarmas.

El señor González Besada telegrafió, adhiriéndose a los acuerdos tomados.

El señor Dato recibió la visita del representante comercial de los Estados Unidos, quien también conferenció con el señor Cambó.

Lo que podrá decirse

Respecto a la previa censura, dijo el señor Dato que podrían publicarse los comunicados oficiales, comentarios e información mundial, pero no cuanto se refiera a las actitudes de los Gobiernos extranjeros relacionados con España ni nada que perjudique la neutralidad.

Insistió en que la nación pueda estar tranquila, pues nadie podrá suponer que el Gobierno quebrante la neutralidad.

Declaraciones del señor Bergamín

El señor Bergamín ha declarado que no hay motivo para alarmas dada la constitución del Gabinete, pues ni el mismo conde de Romanones podría plantear la cuestión de la intervención.

En caso de que se desarrollaran los sucesos como dicen, el Gobierno nada resolvería sin convocar al Parlamento.

Las huelgas en Sevilla

Sevilla. — Continúa la huelga registrándose coacciones.

En Triana un grupo de huelguistas volcó un carro que conducía víveres. La Benemérita disparó a los huelguistas.

En la puerta de San Juan un arriero fué detenido por los huelguistas, más no aviniéndose con la imposición, arremetió a estacazo limpio contra quienes impedíanle el paso entablándose ruda lucha, en la que el arriero repartió palos a discreción.

La oportuna llegada de la Benemérita impidió que la lucha tuviera fatales consecuencias para el valeroso arriero; pues el grupo de sus atacantes iba en aumento.

Las fuerzas del Ejército escoltaron los tranvías. Los conductores pidieron ir solos, pero los huelguistas apedrearón los coches que tuvieron que regresar a sus cocheras.

Muchos oficios vuelven al trabajo, habiendo fracasado el movimiento.

Se celebró una sesión para tratar de la huelga, pero se tuvo que suspender por armarse un escándalo fenomenal.

S. M. el Rey y los obreros

Santander. — Durante la visita de Su Majestad el Rey a los altos hornos de Nueva Montaña un obrero respetuosamente pidió permiso para hablarle.

El Rey concedió el permiso y estrechó la mano del obrero que habló lo que sigue:

Señor: Tengo el encargo de mis compañeros de manifestaros que somos leales servidores de la Monarquía y que a Vuestra Majestad deseamos largos años de vida para el bien de la Patria.

El Rey contestó: Diga a todos sus compañeros que el Rey les estrecha la mano y agradece el saludo al que corresponde cariñosamente.

El saludo de los obreros al Monarca ha sido acogido con agrado por toda la población, dirigiéndose elogios al Monarca que ha sabido captarse las simpatías de los humildes.

Del Extranjero

Madrid 21. Los aviones alemanes y austriacos

París. — Los aeroplanos alemanes han bombardeado la ciudad de Nancy causando 6 muertos y 20 heridos.

Roma. — Los hidroviones austriacos han bombardeado Bari muriendo dos mujeres y un niño; hubo 8 heridos.

Sección Oficial

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZOS

Por el presente, y sin perjuicio de la citación personal que se hará a domicilio, en virtud de lo prevenido en el artículo 199 de la vigente Ley de Reclutamiento, se cita a los mozos ingresados en Caja este mes, para que se presenten en esta Alcaldía el día 31 del actual, a las diez de su mañana, con objeto de recibir la cartilla militar correspondiente y oír la lectura de las prevenciones que en ella se insertan.

Mahón 23 de agosto de 1918. El Alcalde, Pedro Pons Sitjes.

MAHÓN

El señor Delegado del Gobierno don Antonio Jiménez Martínez de Goñi ha llamado a su despacho a nuestro Director para notificarle que hasta nueva orden quedan sujetos los periódicos a la censura previa que se ejercerá en todo lo que pueda afectar a la cuestión internacional.

El señor Delegado se ha mostrado deferente con nuestro Director, al que ha expresado sus deseos de cumplir con su misión, causando las menores molestias posibles, e invocando el patriotismo de la prensa mahonesa para que proceda, en estas circunstancias, guiada únicamente por el amor a España.

Esta noche se celebrará en nuestro puerto, organizada por la Junta de la Liga Marítima y frente al local social, una verbena, en la cual tomará parte una notable rondalla que ejecutará hermosas piezas.

Nos dicen que serán varios los bofes que convenientemente iluminados acudirán a la velada que promete ser amena y agradable.

Mañana se celebrará la cuarta regata entre los guairos «Bouterfly» y «Condor» disputándose el premio de S. M. el Rey.

Se celebrarán otros interesantes festejos marítimos entre ellos el torneo de tanto entretuvo al público el pasado domingo.

Por la noche velada en las espléndidas terrazas de la Liga.

Las noticias que se recibieron ayer de Ciudadela, dicen que la recogida de trigo en la noche anterior había sido escasa.

Se supone que del trigo desembarcado del pallebot «Lorenzillo» faltan unas 200 cuarteras.

A las siete de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro de la angelical niña Margarita, hija del Primer médico de la Armada, don José Luis de Cózar.

La Rda. Comunidad de Santa María, con cruz alzada de primera clase, preceda al cadáver, que encerrado en rico ataúd era llevado por marineros de esta Base Naval.

Presidían el duelo el Comandante de Marina don Francisco Pou, Capellán del Arsenal Rdo, don Miguel Pons Ginart, Segundo comandante de esta Base Naval don Guillermo Ferragut y Contador de Marina don Antonio Mateo.

Numerosos amigos de la familia doliente rindieron el postrer tributo a la extinta, figurando en el lucido corteo nutrida representación de marinos.

¡Que en su santo seno haya acogido el Señor a la extinta, y a su familia particularmente a sus atribulados padres, reiteramos nuestro pésame más sincero!

Tenemos entendido que las próximas fiestas de Nuestra Señora de Gracia prometen estar muy animadas, especialmente la tradicional Colcada, para la cual son ya muchos los propietarios que han puesto a disposición del Ayuntamiento sus caballos, siendo también en gran número los ginetes inscritos.

La comisión organizadora nos ruega invitemos a los ginetes que deseen concurrir a la cabalgata para una reunión que se celebrará en las Casas Consistoriales el próximo lunes día 26, a las 9 de la noche.

Esta tarde a hora de itinerario zarpará de este puerto en viaje directo para Barcelona el vapor correo «Antonio Lázaro», con la ballija, pasaje y carga general.

En los días de hoy y mañana se verificarán en el vecino pueblo de San Luis las fiestas cívico-religiosas en honor al Santo Titular, coincidiendo este día tales fiestas con las que en los indicados días se celebrarán en Ferrerías, dedicadas a su Patrón San Bartolomé.

Mañana por la tarde tocará en el paseo de Isabel II la banda del regimiento número 63, verificándolo por la noche la municipal.

Es de suponer se habrá procedido al quitar la enorme capa de polvo que suele verse en la Rambla de la Independencia, y que debido al tránsito de vehículos, con ocasión de las fiestas marítimas, hace imposible el paso de transeúntes por la citada vía.

Por la Guardia Municipal debiérase poner a raya la conducta de varios grandullones que en sus paseos nocturnos por nuestras calles, molestan al vecindario con sus gritos y canciones desatempladas, cual si se hallasen en pleno campo.

Entre las escuelas a proveer, según una relación que publica últimamente la «Gaceta», figura la de Lluernesanas en concepto de interinos.

Mañana debe fondear en este puerto procedente del viaje de escalas Barcelona-Alcaldía el vapor correo «Mahón».

Destinos. — En Caballería, los Comandantes don Luis Vázquez del Valle, del escuadrón de Menorca al de Tardix y don José Tarrasa de este último al de Menorca.

En Artillería, don José Blaya, coronel, a la situación de disponible en Baleares; los tenientes coroneles don Ignacio Pons del cuarto batallón, a la Comandancia de Menorca y don José Cantó, de disponible en Baleares a la Maestranza de Barcelona; el comandante don Ernesto García de esta Comandancia al quinto batallón de posición; los capitanes don Gabriel Seguí, a la Comandancia de Menorca y don Luis

